

私の父と母

有島武郎

青空文庫

私の家は代々薩摩^{さつま}の国に住んでいたので、父は他の血を混えない純粹の薩摩人と言つてよい。私の眼から見ると、父の性格は非常に真正直な、また細心なある意味の執拗^{しつよう}な性質をもつていた。そして外面的には鋭いぶん冷淡に見える場合がないではなかつたが、内部には恐ろしい熱情をもつた男であつた。この点は純粹の九州人に獨得な所である。一時にある事に自分の注意を集中した場合に、ほとんど寝食を忘れてしまう。国事にでもあるいは自分の仕事にでも熱中すると、人と話をしていながら、相手の言うことが聞き取れないほど他を顧みないので、狂人のような状態に陥つたことは、私の知つているだけでも、少なくとも三度はあつた。

父の教育からいえば、父の若い時代としては新しい教育を受けた方だが、その根柢をなしているものはやはり朱子学派の儒^{じゅがく}学であつて、その影響からは終生脱することができなかつた。しかしどこか独自なところがあつて、平生の話の中にも、その着想の独創的なのに、我々は手を拍^う驚くことがよくあつた。晩年にはよく父は「自分が哲学を、自分の進むべき路として選んでおつたなら、きっと纏^{まと}まつた仕事をしていただろう」と言つていた。健康は小さい時分にはたいへん弱い子で、これで育つだろうかと心配されたそうだが、私が知つてからは強壯で、身体こそ小さかつたが、精力の強い、仕事の能く続けてできる体格であつた。仕事に表わす精力は、我々子供たちを驚かすことがしばしばあつたく

らいである。芸術に対しては特に没頭したものがなかつたので、鑑識力も発達してはいなかつたが、見当違ひの批評などをする時でも、父その人でなければ言われないような表現や言葉使いをした。父は私たちが芸術に携わることは極端に嫌つて、ことに輕文學は極端に排斥した。私たちは父の目を掠めてそれを味わわなければならなかつたのを記憶する。

父の生い立ちは非常に不幸であつた。父の父、すなわち私たちの祖父に当たる人は、薩摩の中の小藩の士で、島津家から見れば陪臣であつたが、その小藩に起こつたお家騒動に捲き込まれて、琉球りゅうきゅうのあるところへ遠島された。それが父の七歳の時ぐらいで、それから十五か十六ぐらいまでは祖父の薰育くんいくに人となつた。

したがつて小さい時から孤独で（父はその上一人子であつた）ひとりで立つていかなければならなかつたのと、父その人があまり正直であるため、しばしば人の欺くところとなつた苦い経験があるので、人に欺かれないために、人に對して寛容でない偏狭な所があつた。これは境遇と性質とから來てゐるので、晩年にはおいおい練れて、広い襟懐きんかいを示すようになつた。ことにおもしろがつたり喜んだりする時には、私たちが「父の笑い」と言つてゐる、非常に無邪氣な善良な笑い方をした。性質の純な所が、外而的の修養などが剥はがれて現われたものである。

母の父は南部すなわち盛岡藩の江戸留守居役で、母は九州の血を持つた人であつた。その間に生まれた母であるから、国籍は北

にあつても、南方の血が多かつた。維新の際南部藩が朝敵にまわつたため、母は十二、三から流離の苦を嘗めて、結婚前には東京でお針の賃仕事をしていいたということである。こうして若い時から世の辛酸を嘗めつくしたためか、母の気性には潤達な方面とともに、人を呑んでかかるような鋭い所がある。人の妻となつてからは、当時の女庭訓的な思想のために、在来の家庭的な、いわゆるハウスワイフというような型に入ろうと努め、また入りおおせた。しかし性質の根柢にある烈しいものが、間々現われた。若い時には極度に苦しんだり悲しんだりすると、往々卒倒して感覚を失うことがあった。その発作は劇しいもので、男が二、三人も懸られなければ取り扱われないほどであった。私たちはよく母が

このまま死んでしまうのではないかと思つたものである。しかし生來の烈しい氣性のためか、この発作がヒステリーに変わつて、泣き崩れて理性を失うというような所はなかつた。父が自分の仕事や家のことなどで心配したり当惑したりするような場合に、母がそれを励まし助けたことがしばしばあつた。後に母の母が同棲するようになつてからは、その感化によつて淨土真宗に入つて信仰が定まる。外貌が一変して我意のない思い切りのいい、平静な生活を始めるようになつた。そして 癲癇てんかんのような烈しい発作は現われなくなつた。もし母が昔の女の道徳に囚とらわれないので、眞の性質のままで進んでいったならば、必ず特異な性格となつて世の中に現われたろうと思う。

母の芸術上の趣味は、自分でも短歌を作るくらいのことはするほどで、かなり豊かにもつてている。今でも時々やっているが、若い時にはことに好んで腰折れを詠んでみずから^よ^{たのし}んでいた。読書も好きであるが、これはハウスワイフといふことに制せられて、思うまにやらなかつたようであるが、しかし暇があれば喜んで書物を手にする。私ども兄弟がそろつてこういう方面に向かつたことを考えると、母が文芸に一つの愛好心をもつていたことが影響しているだろうと思う。

母についても一つ言うべきは、想像力とも思われるものが非常に豊かで、奇体にあることをあるように考える癖がある。たとえば人の噂^{うわさ}などをする場合にも、実際はないことを、自分では全く

あるとの確信をもつて、見るがごとく精細に話して、時々は驚くような嘘うそを吐つくことが母によくある。もつとも母自身は嘘を吐いているとは思わず、たしかに見たり聞いたりしたと確信しているのである。

要するに、根柢において父は感情的であり、母は理性的であるよう我想う。私たちの性格は両親から受け継いだ冷静な北方の血と、わりに濃い南方の血とが混り合つてできている。その混り具合によつて、兄弟の性格が各自異なつてゐるのだと思う。私自身の性格から言えば、もとより南方の血を認めないわけにはいかないが、わりに北方の血を濃く承けていると思う。どつちかといえば、内気な、鈍重な、感情を表面に表わすことをあまりしない、

思想の上でも飛躍的な思想を表わさない性質たちで、色彩にすれば暗い色彩であると考えている。したがつて境遇に反応してとつさに動くことができない。時々私は思いもよらないようなことをするが、それはとつさの出来事ではない。私なりに永く考えた後にあることだ。ただそれをあらかじめ相談しないだけのことだ。こういう性質をもつて、私の家のような家に長男に生まれた私だから、自分の志す道にも飛躍的に入れず、こう遅れたのであろうと思う。

父は長男たる私に対しては、ことに峻しゅん酷こんな教育をした。小さい時から父の前で膝ひざをくずすことは許されなかつた。朝は冬でも日の明け明けに起こされて、庭に出て立木打ちをやらされたり、馬に乗せられたりした。母からは学校から帰ると論語とか孝經と

かを読ませられたのである。一意意味もわからず、素読するのであるが、よく母から鋭く叱られてめそめそ泣いたことを記憶している。父はしかしこれからの人間は外国人を相手にするのであるから外国語の必要があるので、私は六つ七つの時から外国人といつしょにいて、学校も外国人の学校に入った。それがために小学校に入った時には、日本の方が遅れているので、速成の学校に通つた。

小さい時には芝居そのほかの諸興行物に出入りすることはほとんどなかつたと言つていいくらいで、今の普通の家庭では想像もできないほど頑固であつた。男がみだりに笑つたり、口を利くものではないということが、父の教えた処世道徳の一つだつた。も

つとも父は私の弟以下にはあまり烈しい、スパルタ風の教育はしなかつた。

父も若い時はその社交界の習慣に従つてずいぶん大酒家であつた。しかしいつごろからか禁酒同様になつて、わずかに薬代わりの晩酌をするくらいに止まつた。酒に酔つた時の父は非常におもしろく、無邪気になつて、まるで年寄つた子供のようであつた。その無邪氣さかげんには誰でも噴き出さずにはいられなかつた。父の道楽といえば謡うたいぐらいであつた。謡はずいぶん長い間やつていたが、そのわりに一向進歩しないようであつた。いつたい私の家は音楽に対する趣味は貧弱で、私なども聴くことは好きであるが、それに十分の理解を持ちえないのは、一生の大損失だと思

つ
て
い
る。

青空文庫情報

底本：「惜しみなく愛は奪う」角川文庫、角川書店

1969（昭和44）年1月30日改版初版

1979（昭和54）年4月30日発行改版14版

初出：「中央公論」

1918（大正7）年2月

入力：鈴木厚司

1999年2月13日公開

2005年11月21日修正

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

私の父と母

有島武郎

2020年 7月12日 初版

奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>